

В НОМЕРЕ:

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ**Глобальная память**

- 9 **А. АССМАНН** *Существует ли глобальная память о Холокосте? Расширение и границы нового сообщества памяти*
- 31 **О. Б. ЛЕОНТЬЕВА** *Память, время, мемориальная культура в работах Алейды Ассман*
- 47 **Т. В. ВОЛОКИТИНА** *Круглый стол «1956 год. Восточная Европа на переломе»*

Национальная память

- 84 **А. С. ТУЛБУРЕ** *Бессарабская история*
- 96 **М. В. КИРЧАНОВ** *«Проработка прошлого» по-британски: особенности политики памяти в Англии и Шотландии*

Актуальные проблемы национальной памяти зарубежных стран

- 110 *«Во Франции вообще мало прославляют армию, воинскую славу...» Интервью с В. Жобер (Франция)*
- 122 *«Есть люди, которым не нравится, когда в учебниках что-то говорится о темных страницах американской истории». Интервью с К. Смит (США)*

ХРОНИКА ИСТОРИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ

- 134 **К. Ю. МОРЕВ** *Сталин и сталинизм в репликах Владимира Путина*
- 142 **С. Ю. ШОКАРЕВ** *Президент В. В. Путин об «извращениях» нашей истории*

КАК ЭТО БЫЛО НА САМОМ ДЕЛЕ

- 145 **А. Р. ДЮКОВ** *Откуда в куропатских могилах личные вещи расстрелянных?*

СТОЛЕТИЕ РУССКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

- 153 *«Революция, при сложившейся системе управления империей, была неизбежна». Интервью с В. Б. Аксеновым*
- 160 *«Война была как минимум катализатором революции». Интервью с Л. И. Бородкиным*
- 169 *«Позитивные изменения, которые связывают с революцией, произошли бы и без нее». Интервью с О. В. Будницким*
- 175 *«Революция – это специфическое состояние власти, отличное от так называемого “нормального времени”». Интервью с Б. И. Колоницким*
- 184 *«Мы продолжаем оставаться современниками событий столетней давности...». Интервью с К. А. Соловьевым*
- 189 *«Революция 1917–1922 годов и мы». Интервью с А. В. Шубиным*
- 203 *Обсуждение книги «Критический словарь русской революции». Критический словарь русской революции / составители Э. Акстон, У. Розенберг, В. Ю. Черняев. СПб.: Нестор-История, 2014*
- 223 **К. Г. ФРУМКИН** *Марксист оценивает большевизм: к 50-летию выхода книги Исаака Дойчера «Незавершенная революция»*
-

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Обобщающие исследования

- 232 **С. Е. ЭРЛИХ** *«И насколько противоестественен интернационализм»? Рец.: Сергеев С. М. Русская нация, или Рассказ об истории ее отсутствия. М.: Центрполиграф, 2017. 575 с.*
- 243 **М. В. МЕДОВАРОВ** *Энциклопедия одного лозунга. Рец.: Иванов А. А. Вызов национализма: Лозунг «Россия для русских» в дореволюционной общественной мысли. СПб.: Владимир Даль, 2016. 511 с.*

Мир

- 250 **А. С. СТЫКАЛИН** *Рец.: Улуян Ар. А. «Послепражский 1969-й»: советские дипломатия и разведка в поисках союзников и противников на Балканах и в Европейском Средиземноморье. М.: URSS, 2016. 400 с.*
- 261 **И. А. ЛЕВИНСКАЯ** *Сыновья Ноя. Рец.: De Lange N. Japheth in the Tents of Shem [Иафет в шатрах Сима]. Greek Bible Translations in Byzantine Judaism. Tübingen: Mohr Siebeck, 2015. 221 p.*

- 266 **В.А. СОЛОНАРЬ** *Рец.: The Kishinev Ghetto, 1941–1942: A Documentary History of the Holocaust in Romania's Contested Borderlands, Paul A. Shapiro. Tuscaloosa: University of Alabama Press in association with the United States Holocaust Memorial Museum, 2015*
- 269 **А.А. ТЕСЛЯ** *Страхи, надежды и репутация: французы в николаевской России и о ней. Рец.: Мильчина В. «Французы полезные и вредные»: надзор за иностранцами в России при Николае I. М.: Новое литературное обозрение, 2017. 488 с.: ил. (Серия «Что такое Россия»)*

Российская империя

- 275 **В.В. ВЕДЕРНИКОВ** *Дорога в никуда. Рец.: Котов А. Э. «Царский путь» Михаила Каткова: Идеология бюрократического национализма в политической публицистике 1860–1890-х годов. СПб.: Владимир Даль, 2016. 487 с.*
- 283 **М.Ю. НЕМЦЕВ** *История совладания с многообразием. Рец.: Новая имперская история Северной Евразии. Часть I: Конкурирующие проекты самоорганизации: VII–XVII вв. / под ред. И. Герасимова. Казань: «Ab Imperio», 2017. 364 с. Новая имперская история Северной Евразии. Часть II: Балансирование имперской ситуации: XVIII–XX вв. / под ред. И. Герасимова. Казань: «Ab Imperio», 2017. 630 с.*
- 294 **К.А. ПАХАЛЮК** *«...и мы, дворяне и правящий класс, жестоко заплатимся за свою мягкотелость»: Первая мировая и Гражданская войны в дневниках И. С. Ильина. Рец.: Ильин И. С. Скитания русского офицера. Дневник Иосифа Ильина 1914–1920. М.: Русский путь, 2016. 480 с. ил.*

СССР

- 303 **С.Е. ЭРЛИХ** *«До окончания века играть в плохого Путина и хорошего Ельцина». Рец.: Она развалилась. Повседневная история СССР и России в 1985–1999 гг. / сост. Е. Ю. Бузев. М.: Русский фонд содействия образованию и науке, 2017. 256 с.: ил.*
- 307 **А.И. КАЗАНКОВ,
О.Л. ЛЕЙБОВИЧ** *«Буржуазный индивидуализм пребывал в семьях...». Метафора Дома в историческом нарративе. Рец.: Slezkine Y. The House of Government: a saga of the Russian Revolution. Princeton and Oxford: Princeton University Press, 2017.*

ОСТОРОЖНО! ХАЛТУРА

- 314 **В.Ю. ДАШЕВСКИЙ,
С.А. ЧАРНЫЙ** *Рец.: Миронов В. Б. Первая мировая война. Борьба миров. М.: ОЛМА Медиа групп, 2014. 304 с.: ил.*

КОНКУРСЫ

320 **И. С. КУЧАНОВ**

*Проект Центра социально-политической истории
«Человек, общество, книга в эпоху перемен»*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

324

«Невская битва 1240 г. вполне могла быть, но о ней рассказывает единственный источник». Интервью с И. Н. Данилевским

340

«Специально деньги из Госдепа на российские исследования не выделяются». Интервью с М. Б. Ямпольским

348

**ТРЕБОВАНИЯ К ПУБЛИКАЦИИ СТАТЕЙ
И МАТЕРИАЛОВ**

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

Global Memory

- 9 **A. ASSMANN** *Does a global memory of the Holocaust exist? Expansion and boundaries of the new community of memory*
- 31 **O. B. LEONTYEVA** *Memory, time, memorial culture in the works by Aleida Assmann*
- 47 **T. V. VOLOKITINA** *Round table “1956. Eastern Europe at the turn”*

National memory

- 84 **A. S. TULBURE** *Bessarabian story*
- 96 **M. V. KYRCHANOFF** *Defunct politics of memory in England and Scotland: British-Eastern European parallels and deferred historical politics*

Actual problems of national memory of foreign countries

- 110 *“In France one does not glorify the army, military glory a lot...” Interview with V. Jobert (France)*
- 122 *“There are people who don’t like it when textbooks say something about the dark pages of American history”. Interview with K. Smith (USA)*
-

CHRONICLE OF HISTORICAL POLICY

- 134 **K. Yu. MOREV** *Stalin and Stalinism in Vladimir Putin’s remarks*
- 142 **S. Yu. SHOKAREV** *President Vladimir Putin about the “perversions” of our history*
-

AS IT ACTUALLY WAS

- 145 **A. R. DYUKOV** *Where do the personal things of executed in the Kuropaty graves come from?*
-

THE CENTENARY OF THE RUSSIAN REVOLUTION

- 153 *“Revolution, under the Empire’s current system of governance, was inevitable”. Interview with V. B. Aksenov*
- 160 *“The war was at least a catalyst for revolution”. Interview with L. I. Borodkin*

- 169 *"The positive changes that are associated with the revolution would have occurred even without it". Interview with O. V. Budnitsky*
- 175 *"Revolution is a specific state of power, different from the so-called "normal time". Interview with B. I. Kolonitsky*
- 184 *"We continue to be contemporaries of the events of a century ago..." Interview with K. A. Solovyov*
- 189 *"Revolution of 1917-1922 and we". Interview with A. V. Shubin*
- 203 *Discussion of the book "Critical dictionary of the Russian revolution". Критический словарь русской революции / составители Э. Ахтон, У. Розенберг, В. Ю. Черняев. СПб.: Нестор-История, 2014*
- 223 **K. G. FRUMKIN** *A Marxist evaluates Bolshevism: the 50th anniversary of the publication of Isaac Deucer "Unfinished revolution"*
-

REVIEWS

Generalizing studies

- 232 **S. E. EHRlich** *"And how unnatural is internationalism?". Rev. : Sergeev S. M. Russkaya naciya, ili Rasskaz ob istorii ee otsutstviya. M.: Centrpoligraf, 2017. 575 s.*
- 243 **M. V. MEDOVAROV** *One Slogan's Encyclopaedia. Rev.: Ivanov A. A. Vyzov nacionalizma: Lozung «Rossiya dlya russkih» v dorevolyucionnoi obshchestvennoi mysli. SPb.: Vladimir Dal', 2016. 511 s.*

The world

- 250 **A. S. STYKALIN** *Rev.: Ar.A. Ulunyan. «Posleprazhskii 1969-i»: sovetskie diplomatiya i razvedka v poiskah soyuznikov i protivnikov na Balkanah i v Evropeiskom Sredizemnomor'e. M, URSS, 2016. 400 s.*
- 261 **I. A. LEVINSKAYA** *Noah's sons. Rev.: de Lange N. Japheth in the Tents of Shem. [Иафет в шатрах Сима]. Greek Bible Translations in Byzantine Judaism. – Tübingen: Mohr Siebeck, 2015. – 221 p.*
- 266 **V. A. SOLONAR'** *Rev.: The Kishinev Ghetto, 1941–1942: A Documentary History of the Holocaust in Romania's Contested Borderlands, Paul A. Shapiro. Tuscaloosa: University of Alabama Press in association with the United States Holocaust Memorial Museum, 2015*

- 269 **A. A. TESLYA** *Fears, hopes and reputation: French people in Nicolas the First Russia and about it. Rev.: Mil'china V. «Francuzy poleznye i vrednye»: nadzor za inostrancami v Rossii pri Nikolae I. – M.: Novoe literaturnoe obozrenie, 2017. – 488 s.: il. (Seriya «Chto takoe Rossiya»)*

The Russian Empire

- 275 **V. V. VEDERNIKOV** *Road to nowhere. Rev.: Kotov A. E. «Tsarskii put'» Mihaila Katkova: Ideologiya byurokraticeskogo nacionalizma v politicheskoi publicistike 1860–1890-h godov. SPb.: Vladimir Dal', 2016. – 487 s.*

- 283 **M. Yu. NEMTSEV** *The story of overcoming variety. Рец.: Новая имперская история Северной Евразии. Часть I: Конкурирующие проекты самоорганизации: VII–XVII вв. / под ред. И. Герасимова. Казань: «Ab Imperio», 2017. 364 с. Новая имперская история Северной Евразии. Часть II: Балансирование имперской ситуации: XVIII–XX вв. / под ред. И. Герасимова. Казань: «Ab Imperio», 2017. 630 с.*

- 294 **K. A. PAKHALYUK** *“...and we, the nobles and the ruling class will cruelly pay for our softness”: the World War I and the Civil war in I. S. Ilyin's diaries. Rev.: Il'in I. S. Skitaniya russkogo oficera. Dnevnik Iosifa Il'ina 1914–1920. M.: Russkii put', 2016. 480 s. ill.*

USSR

- 303 **S. E. EHRlich** *“Until the end of time to play a bad Putin and good Yeltsin”. Rev.: Ona razvalilas'. Povednevnaya istoriya SSSR i Rossii v 1985–1999 gg. / sost. E. Yu. Buzev. – M.: Russkii fond sodeistviya obrazovaniyu i nauke, 2017. – 256 s.: il.*

- 307 **A. I. KAZANKOV,
O. L. LEYBOVICH** *“Bourgeois individualism remained in the family...”. Metaphor of a House in a historical narrative. Rev.: Slezkine, Yuri, The House of Government: a saga of the Russian Revolution. Princeton and Oxford: Princeton University Press, 2017*

ATTENTION: TRASH!

- 314 **V. Yu DASHEVSKIY,
S. A. CHARNIY** *Rev.: Mironov V. B. Pervaya mirovaya voina. Bor'ba mirov. M., OLMA Media grup, 2014. – 304 s.:il.*

COMPETITIONS

- 320 **I. S. KUCHANOV** *Project of the Center for social and political history “Man, society, book in an era of change»*

HISTORIAN'S TIME

324 *"The battle of the Neva 1240 might have been, but only one source tells about it". Interview with I. N. Danilevsky*

340 *"Special money from the State Department is not allocated for Russian research." Interview with M. B. Yampolsky*

348 **REQUIREMENTS FOR PUBLICATION
OF ARTICLES AND DOCUMENTS**